
REPflnucA DEL ECUADOR

ASAMBLEA NACIONAL

COMISION ESPECIALIZADA PERMANENTE DE
SOBERANIA ALIMENTARIA Y DESARROLLO DEL SECTOR

AGROPECUARIO Y PESQUERO

ACTA DE LA SESION ORDINARIA No. 035

Con la presencia del Presidente de la Comision de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector

Agropecuarioy Pesquero, Jaime Abril Abril,el dia jueves 10 de marzo de 2011 , se da la sesion
ordinaria No. 35 de la Comisién Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo
del Sector Agropecuario y Pesquero, contando con la presencia de los siguientes asambleistas:
Susana Gonzalez, Noelia Juez (alterna de Omar Juez), Gerbnimo Yantalema, Gilmar Gutierrez,
Richard Guillen, Ramiro Teran, JimmyPinoargote,y Pedro de la Cruz.

Por contar con el quérum necesario y de conformidad con Io establecido en el art. 14 del

Reglamento de las Comisiones Especializadas Permanentes y Ocasionales, se da inicio a la
sesién ordinaria No. 35 a las 17:00; sin que se haya recibido en la Secretaria de la Comision,
solicitud alguna de modificacion del orden del dia, en los terminos previstos en el art. 14 del

Reglamento y el art. 129 de la LeyOrgénicade la Funcion Legislativa.

ORDEN DEL DlA

1. Recapitulacion de los compromisos institucionales para la descontaminacion del rio Cutuchi,
por parte del Presidente de la Comisién.

2. Presentacion del trabajo realizado por la Comisién de Seguimiento de acuerdo a los

compromisos establecidos en la sesién ordinaria No. 33 y comisién general de 28 de
diciembre de 2010, por parte del Secretario Nacional del Agua, Dr. DomingoParedes C.

3. Debate y evaluacién del cumplimientode los compromisos institucionales.

DESARROLLO DE LA SESIDN

1. Recapitulaciénde los compromisos institucionales para la descontaminacion del
rio Cutuchi, por parte del Presidente de la Comisién.

El Presidente de la Comisién,Jaime Abril, menciona que el Secretario del Agua hizo llegar un

informe y luego un alcance sobre los avances realizados sobre el tema que se esta tratando,
mismo que se entrego una copia a todos los presentes.

Como puntos relevantes menciona que una de las problematicas, es la falta de compromiso y
apoyo de Ias industrias, que siguen evacuando sus desperdicios a los rios. Asi tambien se han
realizado otros procesos de avance, los GADS han realizado un analisis comparativo de la del
calidad agua, la importante participacion de los Gobiernos Auténomos,Junas del Agua, Juntas

Parroquiales,entre otros actores, planificaciénde procesos en varios cantones implicados,
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2.- Presentacién del trabajo realizado por la Comision de Seguimiento de acuerdo a los
compromisos establecidos en la sesion ordinaria No. 33 y comisién general de 28 de
diciembre de 2010, por parte del Secretario Nacional del Agua, Dr. Domingo Paredes C.

El Secretario Nacional del Agua, doctor DomingoParedes, inicia su intervencién diciendo que ya
se estan concretando acciones para ejecutar el proyecto de descontaminacion,se ha establecido
un presupuesto, se han determinado las lineas de accién, y que se encuentran explorando
algunas fuentes financieras. El proyecto gira alrededor de cinco ejes tematicos, con el fin de
lograr los objetivos planteados, estos ejes son:

1 .- Agua y Saneamiento

2.- Conservacién,forestaclén y reforestacién

3.- Preservacién,remediacién y control de la contaminacion
4.- Gestién Social del Agua
5.- Educacién Ambiental

Este proceso de descontaminacién del rio Cutuchi, se lo debe considerar como un proyecto
piloto, que demuestra las acciones concretas que realiza este gobierno y las politicas a donde
Ilegar con este tipo de proyectos, haciendo una retrospective con gobiernos anteriores. Menciona
que el cuello de botella en el momento actual son los recursos naturales, es decir cemo se va a

financiar el proyecto de descontaminacién.

Luis Salazar, representante de la SENAGUA, realiza una exposicién del proceso que ha
desarrollado respecto al proyecto de descontaminacién del rio Cutuchi y otras cuencas del sector.
Como antecedente en octubre de 2010, la SENAGUA presenta un informe a la Asamblea
Nacional sobre las cuencas altas del rio Pastaza, con el fin de incrementar el nivel de agua para
las diferentes demandas de la ciudadania, disminuir Ios niveles de contaminacién y fortalecer Ia
funcién social de los recursos hidricos y reducir el deficit energetico, con lo que marca el inicio del

proyecto, con las observaciones realizadas luego se presenta e| sub-proyecto con el Plan de
Descontaminacién del Rio Cutuchi en la provinciade Cotopaxi.

Las acciones concretas realizas desde diciembre del afio pasado son:

El Comite lnterinstitucional,realiza la presentaciéndel Proyecto en mencién a la empresa Camse,
financiera China, el cual el 15 a 17 de marzo técnicos de esa compafiiatienen que venir al pals
para recorrer el lugar del Proyecto, y también Ia visita del lugar del proyecto denominado
multipropésitoChalupas, de la cordillera central, con el fin de acceder a un credito para el
financiamiento de los proyectos.

El funcionario informa que el 2 de febrero conjuntamente con la SENPLADES,se organize un

taller con 23 municipalidades, Ios cuatro gobiernos provinciales y los Ministerios sectoriales
relacionados al tema, el cual como conclusién fue Ia construccién participativade un POA con
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cinco ejes que aproximadamente requiere de ciento cincuenta y seis millones trescientos setenta
y cinco mil dalares. Como dato importante resalta que los GADS emplean planificanmenos del
1% de sus presupuestos para la prevencién,remediacion y control de la contaminacic’m,asi como

para la educacién ambiental.

El 17 de febrero el Comita lnterinstitucional se ret’rne con el IAEN,para gestionar la apertura de
un Centro Regional para la Formacién y Capacitaciénde los servidores pL’iblicosen el manejo
integralde los recursos hldricos.

El 2 de marzo, en la ciudad de Riobamba se realizo el taller de socializacién del POA 2011,
donde se suscribe la Declaratoria de Riobamba, con la suscripciénde aproximadamente 160
delegados de diversas instituciones.

EL 9 de marzo, se realizo una reunién con presencia del Secretario del Agua en el Banco del
Estado, donde se afianzaron detalles de posibles vias de credito en especial para alcantarillado y
como se los podrla ejecutar. Este dia tambien se suscribio el convenio para reforestacién con el
senor alcalde de Latacunga, RodrigoEspin, por un monto de 50.000 dalares, con un inicio de 100
hectareas localizadas en la sub-cuenca del rio Cutuchi, iniciando el 15 de marzo con este
programa.

El 14 de diciembre del 2010, en la ciudad de Ambato, se firmo un convenio con la AME regional
3, con el fin de emplear acciones coordinadas para el manejo de las cuencas hidrografica.

Finalmente, Luis Salazar, menciona que en estos diez meses de trabajo, con la participaciéndel
MAE y el Programa Sooio Bosque, se lograra reforestar estas areas en beneficio del sector y del
Proyecto de descontaminacién.

Jaime Abril, interviene, y se refiere a la auditoria que se encuentra realizando la Contraloria
General del Estado, donde en su primer borrador realiza un analisis del cumplimiento de las

responsabilidades de los alcaldes y prefectos, llamando a estas autoridades a que tomen en

cuenta este particular.

3. Debate y evaluacion del cumplimiento de los compromisos institucionales.

El Alcalde de Salcedo, interviene manifestando su preocupacion en vista que en la reunién
anterior se solicito un acompafiamientoy apoyo a cada uno de los municipiosen el area tecnica,
con el fin de avanzar en el Proyecto de Descontaminacién que se esta tratando. Asi mismo
informa que desde el 2005, en ese canton se ha invertido mas de 2'500,000.00 de dolares en

plantas de tratamiento de aguas y en alcantarillado y colectores, todavia resta por construir en el
area rural plantas de tratamiento, sin embargo se debe esperar en virtud que el Municipio
completa la capacidad de endeudamiento que tiene con el Banco del Estado. AL momento se

tiene un 70% de descargas de aguas tratadas al rio.
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DomingoParedes, interviene, pide disculpas al senor Alcalde de Salcedo que por algun error en
los canales de comunicacién,y aclara que de la exposicién se referia sustancialmente al
desarrollo del POA 2011, aclarando que es necesario también realizar los POAS 2012 y 2013.
Comprometiéndosetambién a que la semana del 14 al 18 del mes de marzo Ie reciba con sus
tecnicos para mantener una reunién sobre el tema qu se esta tratando y absolver todas las
inquietudes.

Susana Gonzalez, sugiere que es necesario e importantemejorar los canales de comunicacion y
como alternativa que se envie la informacion de los avances via correo electrénico para que la
informacion sea permanente. Y consulta al Secretario del Agua si existe una campafia
comunicacional de educacion sobre este tema tan sensible, a la cual DomingoParedes responde
que esa inquietud es muy importante, y se compromete para la proxima sesién de Comision
donde se presente Ia siguiente rendicién de cuentas de los avances del Proyecto de
descontaminacién,a presentar un programa de comunicacion, de cambio cultural en el uso y
aprovechamiento del recurso hidrico y educacion, asi como a remitir correos electronicos
informativos a los Asambleistas y otros actores para que de esta forma se mejore la
comunicacion.

Asimismo el Secretario del Agua informa que desde este afio iniciaron los estudios para la
construccion de obras emblematicas, proyectos multipropositopara solucionar Ios problemas del
agua en las provincia de Cotopaxi, Tungurahua y Chimborazo, e invita la participaciénde los
asambleistas a que participen en todas las actividades que se estén realizando.

Ramiro Teran, pregunta a la delegada del Ministerio del Ambiente cuantas empresas existen en

las riveras del rio Cutuchi, asi como cuantas cuentan con permisos ambiental y cuantas no,
finalmente expresa su preocupacion por esa situacion y menciona que esta recabando
informacién con el fin de solicitarjuiciopoliticoa la ministra, si Ios hechos lo ameritan.

La delegada del Ministerio del Ambiente, responde diciendo que el catastro industrial de la zona

ya esta concluido y que en la provincia de Tungurahua existen 340 industrias de la que 256 tienen
permisos ambiental y en Cotopaxi hay 297 industrias de las cuales 151 tienen permisos
ambientales, hay otras que s encuentran en proceso de regularizaciény otras ya han recibido
sanciones; aclarando que no se las puede clausurar en vista de que se debe analizar de forma
integral,sobre todo por la parte social, ya que nos e pUededejar sin trabajo a las personas que
trabajan en esas industrias, por lo que se ha optado por un trabajo conjunto con los municipiosy
los empresarios con el fin de regularlos. Respecto al presupuesto, en el area de prevencion y
control y cambio climatico,el ministerio tiene una intervencion de aproximadamente seis millones
de dblares y para el tema forestal una suma similar.

La representante del Ministerio de Salud, informa que esta haciendo el levantamiento de
informacion de las fuentes de contaminacion con el fin de aplicar medidas remédiales. lnforma
también que con el apoyo de organizaciones internacionales, el ministerio esta realizando en las

provincias reuniones con los GADS, gobernadores y otros actores para educacién sanitaria,
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tratamiento de agua, manejo domiciliario del agua, provisiénde cloro, control de desechos, entre
otros.

Geronimo Yantalema, resalta la importancia que se debe tener en coordinacion entre los
ministerios sectoriales y compromete a los representantes que mejoren ese tema. Dice que no le
quda muy claro las acciones concretas de cada ministerio de acuerdo a sus competencias y que
para la préximareunién deberian especificarmejor. Concluyecomprometiendo a los municipios
realicen las ordenanzas necesarias para dar soporte a| tema que se esta tratando, y solicita que
sean convocados para la siguiente reunién a Juntas Parroquiales y Gobiernos Comunitarios para
fortalecer el desarrollo del Proyecto de Descontaminacién.

DomingoParedes, se compromete para la préximasesion presentar el POA 2011 de todos los
ministerios involucrados. Menciona tambien que deben considerar que las industrias deben hacer
una reconvencién tecnolégica,y que el gobierno esta analizando que medidas tomar para apoyar
en este sentido. Se refiere también al presupuesto, explicando que es elevado porque se requiere
construir bastante infraestructura,y es un proceso que requiere de 5 a 6 afios.

La representante del SENPLADES, informa que se reunio con la WW, asi como la Universidad de
Florida que han participado con fondos internacionales para el monitoreo ambiental de la cuenca

del rlo Pastaza, esto es importante porque no solo es bueno saber cuanto se esta contaminando
sino como esta el ecosistema entre otros factores tecnicos, comprometiéndoseesta organizacion
a pasar los resultados de este trabajo al gobierno central. Comenta que han tenido varias
reuniones con organizaciones internacionales para tratar temas relacionados a la
descontaminacién de las cuencas del rio Pastaza, con el fin de lograr acuerdos de inversion y
apoyo.

El representante del alcalde de Ambato, manifiesta que ese mes de marzo acordaron realizar una

serie de capacitaciones e insiste que es importante que los técnicos de los GADS reciban
formacién y orientaciones técnicas, con el fin de mejorar el control y evitar Ia contaminacién
ambiental. Identifica tambien como el mayor limitante el tema de presupuesto y que por ese

motivo el municipiono puede Ilevar a cabo algunos proyectos de proteccion ambiental. Informa
finalmente que se llego a un acuerdo verbal con el ministerio del Ambiente, para realizar desde el
11 de marzo del presente afio operativos conjuntos de control.

La representante del MIDUVI,indica que un equipo tecnico, desde el 14 de marzo iniciara
estudios de pre-factibilidad y elaboracion de terminos de referencia para lo que es sistemas de
alcantarillado y plantas de tratamiento en cabeceras parroquiales y cabeceras cantonales que
aun no cuenten con esos servicios, comprometiendose para la proxima sesién a entregar los
terminos de referencia mencionados, informa también que el ministerio ha donado a los

municipiosinvolucrados laboratorios para analizar la calidad del agua y los complementaran para
que tengan Ia capacidad de monitorear tambien aguas negras. Finalmente comenta que se logro
un acuerdo de entrega de fondos con la cooperaciénespafiola,por lo que si en seis meses hay
dificultad con el presupuesto del Proyecto, el MlDUVl podria apoyar en ese sentido.
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El representante del ministerio de Agricultura,recuerda que en una reunién anterior habian
informado que se encuentran construyendo el Plan Nacional de Riego, inexistente a la fecha, y
estima que estara concluido para fines de abril. Dice que le preocupa que la zona industrial de
Ambato este utilizando agua contaminada, generando mayor contaminacién,por lo que conmina
a la SENAGUA y municipiode Ambato a una reunién para analizar la situacion y tomar medidas
sobre el tema.

Siendo las 18h51, el Presidente de la Comisién da por terminada la sesién ordinaria No. 035 de
'

la Comision Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector
Agropecuarioy Pesquero.
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